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БЕЛОРУССКО-РОССИЙСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 

На сегодняшний день из существующих технологий возведения зданий 

и сооружений наиболее перспективным является монолитное строительство. 

В условиях Беларуси мы встречаемся с рядом трудностей, затормаживаю-

щих процесс повсеместного внедрения прогрессивных технологий. Особые 

сложности возникают при бетонировании в зимних условиях. Главная про-

блема состоит в замерзании несвязанной воды затворения в начальный пери-

од структурообразования бетона, поскольку при прекращении реакции гид-

ратации – бетон не твердеет. 

В связи с тем, что темп твердения бетона обуславливается физико-

химическими процессами взаимодействия минералов портландцементного 

клинкера с водой, анализировался вопрос ускорения твердения бетона путем 

введения различных химических добавок. Проводились исследования влия-

ния добавки-ускорителя твердения сульфата натрия и комплексной добавки, 

состоящей из сульфата натрия и суперпластификатора С-3, на кинетику рос-

та прочности бетона и прочностные характеристики затвердевшего бетона. 

Данные экспериментальных исследований кинетики твердения бетона 

по росту его прочности на сжатие, выраженной в процентах от проектной (в 

возрасте 28 суток), представлены в табл. 1. 

Табл. 1. Кинетика роста прочности бетона 

Наличие и вид 

добавки 

Прочность бетона в % от R28 в возрасте, сут. 

1 2 3 6 7 28 

- 2 15 18 42 49 100 

Na2SO4 4 16 42 58 62 108 

Na2SO4+С-3 0,5 9 51 89 97 131 

Оценивая эффективность применения модифицированного бетона для 

обеспечения беспрогревной технологии монолитного бетонирования, прихо-

дим к выводу, что бетон с добавками Na2SO4 и С-3 + Na2SO4 обеспечивает 

прочность в 60–70 % от проектной за 72 ч твердения; прочность около 90 % от 

проектной за 7 суток твердения, в то время как бетон без добавок набирает ука-

занную прочность только на 14 сутки твердения. 
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stallations. During the verification the correspondence between calculated and ex-

perimental logarithmic amplitude-frequency characteristics of the transfer function 

of the examined element from force to velocity is being investigated. The research 

work is held in a laboratory with a specialized installation simulating the behavior

of extended elastic elements. 

The laboratory installation at the Chair of Automated Electric Drive and In-

dustrial Installations allows us to obtain logarithmic amplitude-frequency charac-

teristics of the conditionally motionless line element with distributed elasticity. It 

represents a spring of several meters long located in a horizontal plane to provide

the conditions for neglecting the static load in the electric drive. The static load is

not considered in the mathematical calculations due to the fact that the hoisting

systems being examined at the initial time are considered statically balanced. 

The preliminary laboratory research has shown an adequate level of com-

pliance with the experimental characteristics calculated within a selected range. In

future it is supposed to improve the laboratory installation with a view to enhance 

the measurement accuracy of the input frequency and coordinates oscillation am-

plitude of an element with distributed elasticity. It is also necessary to provide an

advanced system of frequency stabilizing the input impact when operating in low 

frequency range. 

In order to draw a conclusion on the applicability of the mathematical de-

scriptions of the object for modeling and synthesis of automatic control of electric 

drives it is necessary to obtain experimental characteristics of the element with

distributed elasticity with different values of propagation velocity of elastic longi-

tudinal strain wave and different values of the concentrated masses. 
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